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Российский газ 
конкурентоспособен при 
экспортных поставках, 
как по трубопроводу, 
так и в виде СПГ, что 
определило опережающий 
рост экспорта

Аннотация. Целью статьи является анализ альтернативы развития газовой отрасли России 
в условиях действия санкции и резкого сокращения трубопроводного экспорта в Европу. 
Для этого укрупнённо показаны тенденции развития до 2022 г. Это то развитие, которое 
было свой ственно отрасли (и российским газодобывающим компаниям) в условиях 
макроэкономического и внешнеэкономического окружения, действовавшего до 2022 г. 
Среди альтернатив развития рассматриваются два предельных (минимальный и макси-
мальный) сценария экспорта природного газа (в том числе с учетом реализации новых 
экспортных трубопроводов и вариативности в сфере СПГ), разные варианты динамики 
внутреннего спроса, который зависит от развития экономики, газификации, реализации 
проектов в нефтегазохимии, а также реализации потенциала повышения энергоэффек-
тивности. Во второй части статьи предлагается авторский вариант развития системы 
газопроводов и модернизации газопотребления на востоке страны, а также даются эко-
номические оценки этого варианта.
Ключевые слова: прогноз, экспорт, сценарии, газовая отрасль, СПГ, газификация, энергоэф-
фективность.

Abstract. The purpose of the article is to analyze alternatives for the development of the Russian 
gas industry in the context of the sanctions and a sharp reduction in pipeline exports to Europe. To 
do this, the development trends until 2022 are shown in an enlarged way. This is the development 
that was characteristic of the industry (and Russian gas producing companies) in the conditions 
of the macroeconomic and foreign economic environment that was in effect until 2022. Among 
the considered development alternatives, two limiting (minimum and maximum) natural gas 
export scenarios are considered (including taking into account the implementation of new export 
pipelines and variability in the LNG sector), different options for the dynamics of domestic demand, 
which depends on the dynamics of economic development, gasification, project implementation 
in the petrochemical industry, as well as realizing the potential for improving energy efficiency. In 
the second part of the article, the author’s version of the development of the gas pipeline system 
and the modernization of gas consumption in the east of the country is proposed, as well as 
economic assessments of this option are given.
Keywords: forecast, export, scenarios, gas industry, LNG, gasification, energy efficiency.

Тенденции развития газовой 
отрасли до 2022 г.

Наибольшие объемы добычи в 2010–
2022 гг. наблюдались в 2019 г. – 739 млрд 
м3, тогда же были наибольшие объемы 
экспорта – 258,5 млрд м3 и высокие уров-
ни внутреннего потребления – 480,5 млрд 
м3. Во время финансового кризиса 2014–
2015 гг. и пандемийного кризиса 2019–
2020 гг. все показатели снижались. В та-
блице 1 показан баланс добычи, экспорта 
и внутреннего потребления природного 
газа в России в 2010–2022 гг.

Доля экспорта в добыче выросла с 29 % 
в 2010 г. до 35 % в 2019–2020 гг., а затем 
сократилась до 27 % к 2022 г. При этом по-
ставки на внешние рынки приносили газо-
вой отрасли примерно две трети выручки. 


